

EDITORIAL I

Gustavo A. Grancharoff
Director y Editor Responsable



Pensar con la mente en Cristo

Alberto Guerrero, mi querido predecesor en la dirección de Reflexión Bautista, el día que se constituyó la ABA dijo esta frase: PENSAR CON LA MENTE DE CRISTO. No recuerdo cuál era el contexto exacto que rodeó esa proposición extraordinaria pues inmediatamente mi pensamiento voló a 1ra Corintios 2:16 (ustedes tienen la mente de Cristo). Me quedé rumiando esa cita bíblica y lo que Alberto había dicho durante varios días; otras frases, bíblicas y extra bíblicas, me daban vueltas: las cosas son del color del cristal con que se mira, si tu ojo es bueno todo tu cuerpo está lleno de luz, entre muchas otras. Terminé por afirmarme en la convicción de que nadie puede interpretar la realidad si tiene la cabeza vacía. Para ver y comprender lo que está pasando se necesita un ojo y una mente entrenados para saber ver y comprender. No quiero insinuar que solamente sean los cristianos los que saben discernir la realidad; todas las personas, conciente o inconcientemente, han elegido un modo de comprender las cosas y miran lo que pasa con la lente del mercado, del consumo, la ideología, la religión, o con otras, pero los que siguen a Jesús interpretan lo que sucede con la mente de Cristo.

Bienaventurados los pacificadores

El largísimo enfrentamiento de los productores rurales y el gobierno en torno a las retenciones sobre las exportaciones parece haber concluido o, al menos, cerrado su primera etapa. El tema terminó donde debió haber empezado: en el Congreso. Ciertamente, tuvo un desenlace sorpresivo pues, como todos sabemos, fue el voto vicepresidente de la República el que decidió la discusión en contra del gobierno que él mismo integra. Esta incipiente desintegración del equipo gobernante es, si se la mira bien, un epílogo coherente del traumático conflicto que tuvo en vilo al país porque durante estos cuatro meses la sociedad argentina también ha dado claras señales de desintegración. Hací la lista de lo que hemos visto y oído: piquetes, rompe piquetes y contra piquetes; desabastecimiento; ocupación violenta de la Plaza de Mayo y otros lugares públicos; discursos provocadores; aprietes; escraches; y no sigo para no desanimarte tanto que no quieras seguir leyendo.

Estos signos de violencia incipiente reclaman que la iglesia de Cristo asuma el rol pacificador de los hijos de Dios (Mateo 5:9) y que, calzada con el evangelio de la paz (Efesios 6:15), contribuya a que nuestro país transite este tramo crucial de su historia. Pacificar es anunciar el evangelio del reino que comienza con un llamado al arrepentimiento de nuestros pecados sociales (Marcos 1:15). La paz de los argentinos depende de lo que hagamos con el evangelio de Jesús que nos invita a abandonar la codicia privada y la corrupción pública para convertirnos en ciudadanos del reino de Dios y en agentes de su justicia (Mateo 6:33).

Labrar la tierra y cuidarla (Génesis 2:15); no robar, trabajar, compartir y no ser gravoso (Efesios 4:28, 2 Tesalonicenses 3:6-12); no codiciar los bienes ajenos (Éxodo 20:17); pagar los impuestos (Romanos 13:7) y que los gobernantes los administren, no como si fueran propios, sino como servidores de Dios (Romanos 13:6), para que no haya pobres entre nosotros (Deuteronomio 15:4); y, sobre todo, cuidarnos de la avaricia, porque la vida del hombre, y de las naciones, no consiste en la abundancia de los bienes que posee (Lucas 12:15). Estos son algunos de los principios de la ética cristiana que se relacionan con la economía (privada y pública) que materializan en la práctica la virtud cardinal del reino de Dios: la justicia.

Nuevo director de Reflexión Bautista//

Gustavo A. Grancharoff es el nuevo director del periódico de la **Asociación Bautista Argentina**, elegido por el Consejo de Administración de la ABA para cumplir esa función.

Gustavo está casado con Giselle Sparks y tiene dos hijos, Timoteo y Pedro. Es miembro y diácono de la Iglesia Bautista de Barrio Norte de la ciudad de Buenos Aires. Es abogado y Director del Observatorio Calir de la Libertad de Religión en la República Argentina.

Queremos agradecer asimismo al Director saliente, **Alberto Guerrero** por su paciente, esforzada y desinteresada labor en la conducción de **Reflexión Bautista** hasta aquí y desear al nuevo director la guía de Dios en la etapa que se inicia.

Carlos Bollatti
Presidente

En Argentina y América Latina

Economía con rostro humano

“El mensaje del Evangelio alcanza al ser humano en toda su dimensión, despierta en él el sentido de dignidad y genera la capacidad de tomar cursos de acción para lograr su crecimiento personal y el de su propia familia. Las organizaciones -entre ellas la Iglesia misma-, deben ayudar a las personas en lo que ellas no puedan asumir, capacitándolas en su realización personal”.

Algo muy importante no cierra en las principales economías de América Latina. Argentina es, el quinto país productor de alimentos del mundo, sus exportaciones anuales de alimentos permitirían satisfacer a 330 millones de personas, sin embargo cerca de un 25% de los niños están en situación de alto riesgo alimentario y se suceden las muertes de niños por hambre en diversas provincias. Brasil es la novena economía mundial con una excepcional capacidad de producción industrial, pero los estimados hablan de más de 40 millones que tienen hambre y una tercera parte de sus 170 millones de habitantes esta en pobreza extrema. México es una vigorosa economía, pero según los analistas del 40% al 60% de sus 100 millones de habitantes esta por debajo de la línea de pobreza. La pobreza mata. Reduce la esperanza de vida, y deteriora gravemente la calidad de vida

Indicadores indiscutibles de si una economía funciona son la situación de los niños y de la familia. En América Latina los mas afectados por la pobreza son los niños. El 58% de los menores de 14 años son pobres. 22 millones de niños según la OIT se ven obligados a trabajar, lo llama "esclavitud forzada". Uno de cada tres niños latinoamericanos menores de dos años padece de desnutrición. En Argentina el 75% de los niños menores de 14 años son pobres. Crecen los niños de la calle, expresión extrema de desamparo. En cuanto a la familia el aluvión de pobreza está destruyendo familias a diario. Estudios recientes de la UBA indican que uno de los efectos de la desocupación prolongada en el país ha sido la fractura y la violencia en muchas familias, que no pueden sobrevivir a tensiones tan extremas.

¿Porque no cierra la economía en este Continente?

Será porque como se acostumbra a decir simplemente son países sin recursos y no hay otra alternativa.

El argumento como muchos de los que se usan para tranquilizar a una opinión pública cada vez más insatisfecha, resulta muy débil. El Nóbel de Economía Amartya Sen plantea:

¿Cómo se explica que países más pobres dan a su gente una esperanza de vida y niveles educativos y de salud, mucho mejores que otros más ricos?. Compara así a Sri Lanka, el Estado de Kerala en la India, y Costa Rica, con países que tienen un producto bruto per capita muchas veces mayor como Brasil, Sudáfrica y Gabón. Porque la gente vive bastante más años en los tres primeros?. Sen muestra que inciden en ello los mejores niveles de equidad, y la existencia de publicas activas en lo social. El tema no es solo los recursos que una sociedad tiene, sino sus prioridades. Cuanto más recursos haya mejor, pero siempre habrá una cuestión de a que los asigna.

El Banco mundial se interroga en una obra reciente

“La calidad del crecimiento”. Sobre porque teniendo igual tasa de crecimiento del producto bruto, en unas economías la situación de la gente mejora, y la pobreza se reduce y en otras empeora. No basta con crecer dice, ello es imprescindible pero no suficiente, hay una cuestión de calidad del crecimiento. ¿Se irradia a todo el país, o solo a las zonas urbanas, llega realmente a sectores masivos de la Población o se concentra, ayuda a superar las discriminaciones o las agudiza?. Un tema central en el nuevo pensamiento económico, es la desigualdad. Si es baja, ello favorece el crecimiento, y posibilita que una vez generado llegue a los pobres. Si es alta se constituye en una traba feroz para el crecimiento y bloquea llegar a los pobres. Parece ser una de las causas de porque Argentina en los 90's a pesar de altas tasas de crecimiento en los primeros años de la década, multiplicó el desempleo y la pobreza. Las políticas adoptadas profundizaron la brecha de desigualdad. La distancia entre el 10% más rico y el 10% más pobre de la Población ascendió en toda la década. Era en 1993 de doce veces, en 1998, 24 veces, y en el 2000, 28 veces. La desigualdad generó múltiples efectos regresivos cómo entre ellos redujo el mercado interno, debilitó la formación de ahorro nacional, aumentó las tasas de deserción y repetición escolar de los pobres y pauperizó a los estratos medios.

Corresponde mejorar la calidad del debate sobre la economía en el país, integrando dimensiones como las mencionadas y colocar en el centro del mismo. La visión de que debe construirse una economía eficiente, pero con rostro humano que cierre en lo que es más importante.

¿Utopía?, ¿Porque?. Hay en el mundo economías con rostro humano muy exitosas. Ejemplos, Noruega, Suecia, Dinamarca, Finlandia y Canadá. Están entre los primeros del

mundo en las tablas de desarrollo humano, competitividad, y ausencia de corrupción. Noruega es el No.1 en Desarrollo Humano, Suecia el No.2, Canadá el No.3, son los lugares del mundo donde la

gente vive más años y tiene mejores niveles de educación, salud, acceso a la cultura, libertad, y otros índices similares. Al mismo tiempo, están en los 10 primeros puestos del mundo en competitividad. También son líderes mundiales en no-corrupción (ver Tabla 1). Muestran que éstas metas no son excluyentes, como se plantea a diario en el país sino al revés. Causas de su éxito. Han hecho grandes inversiones en educación y salud, tienen algunos de los mejores niveles de equidad del mundo y esa Población muy bien nutrida, saludable y calificada ha sido la base de su competitividad en la economía globalizada. Por otra parte, su visión de que la gente es lo más importante, es decir su ética del desarrollo y su inversión en educación han

En Argentina, el 75% de los niños menores de 14 años son pobres. Crecen los niños de la calle, expresión extrema del desamparo. En cuanto a la familia, el aluvión de pobreza está destruyendo familias a diario. Estudios de la UBA indican que la desocupación prolongada ayudó a la fractura y violencia en muchas familias que no pueden sobrevivir así.

